

U CRIPGIONNE.
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Correo
póstales y en las principales
Agencias.

KNEIPP. Depósito exclusivo de sus productos para la seguridad del reuma y otros padecimientos.

EL BLANCO Y NEGRO de Cándido García

Nuevo establecimiento de Pañería, Sastrería, Camisería y varios artículos.

San Micolás 22 y Orfila 2 **BLANCO Y NEGRO**

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para Primavera y Verano

Ricos y espléndidos surtidos de género para

Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantidades de

Ropa blanca

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que preser ta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER
Sindicato, 2 á 10

La atención preferente

(De El Correo.)

Los hombres políticos, y especialmente los diputados y senadores, se lamentan del poco interés que la opinión presta á los debates parlamentarios, y eso que ayer había el aliciente de haber empezado en el Congreso la discusión del Mensaje.

La explicación, sin embargo es bien sencilla.

La mayor atención la reservan las gentes para los episodios de la guerra, y solo en alguna pausa de su espíritu vuelven los ojos á los asuntos que se tratan en los Cuerpos Legislativos.

Puede decirse que nadie, fuera del recinto del Palacio del Congreso, hablaba ayer de la discusión del Mensaje, porque las noticias que circularon de un choque de las escuadras en Filipinas, las que también corrieron sobre el bombardeo de Matanzas, y las que más tarde se publicaron sobre la varadura de un acorazado americano en playas de la jurisdicción de Pinar del Río, absorbían por completo la atención del público.

Por luminosas que sean las palabras de diputados y senadores, y por elegantes que parezcan sus discursos, la gente se ocupa con preferencia de lo que pasa en Cuba y de lo que puede ocurrir de un momento á otro en Filipinas.

Desde luego interesan más que los discursos parlamentarios, el plan de los americanos de apoderarse de Matanzas en combinación con los insurrectos, para hacer de dicha plaza su base de operaciones (plan por cierto que les salió mal), y los proyectos que puedan llevar al Archipiélago filipino los barcos yankees que el miércoles salieron de la bahía de Mir, perteneciente á China, si bien muy próxima á Hong Kong.

Mientras estos sucesos y otros semejantes soliciten la atención del público; es inútil pedirle que siga con la atención de otros días los debates parlamentarios.

No hay atención más que para los lances de la guerra, sin que esto quiera decir que

dejen de tener interés intrínseco los asuntos parlamentarios, y más cuando se llegue al exámen y resolución de los proyectos de Hacienda.

Es demasiado grave lo que está ocurriendo en el mar de las Antillas y lo que puede ocurrir en aguas del Archipiélago filipino, para que no fije de un modo poderoso la atención.

Esta atención subsiste y domina sobre todas las demás, siendo justo añadir que el pueblo español observa hasta ahora, una conducta de reposo y serenidad, que le suscita alabanzas hasta de países que no se distinguen por su benevolencia para nosotros.

Filipinas

Plan de los yankees

El corresponsal del «New York Herald» en Manila, testimonio que no parecerá parcial en favor nuestro, pues se trata de un norte-americano, telegrafía lo siguiente:

«Manila, jueves.—He celebrado hoy una «inter view» con el capitán general.

Dijo que tiene completa confianza en la parte del país, tanto en la capital como en provincias.

La entrada de la bahía de Manila está defendida, y el general espera resistir con éxito en el caso de ser atacado.

Me permite telegrafiar lo que ocurre, sometiendo los despachos á la censura.

En Manila no se nota alarma alguna.»

Ataque á Manila

Segun un telegrama de Hong Kong, el comodoro Dewy, que manda la escuadra americana que va á operar en aguas de Filipinas, ha manifestado que el sábado, esto es, mañana, será el ataque á Manila.

Barco inglés

Hong-Kong 29.

La cañonera «Linnet», de 756 toneladas, 1,050 caballos de fuerza y andar de 11 millas, tripulada por 82 hombres, ha zarpado hoy de este puerto con rumbo á Manila.

Lleva la misión de proteger las vidas y haciendas de los súbditos ingleses en las islas Filipinas.

En breve seguirá la misma ruta otro buque de guerra.

Quedan aquí de estación el crucero protegido «Immortality», de 5,000 toneladas de desplazamiento, 8,737 caballos de fuerza y 19 nudos de andar, tripulado por 484 hombres; el de primera clase de madera «Edgar», de 7,350 toneladas, 13,260 caballos de fuerza y andar de 21 nudos, con 544 tripulantes, y el de segunda clase «Rainbow», de 3,600 toneladas, 2,700 caballos y 20 nudos de andar.

Fugitivos

Hong Kong 30.

El vapor inglés «Emeralda», que hace la carrera de Manila, ha traído hoy mucha gente de aquella población.

El vapor «Saigon» ha llevado también á Singapur á muchos indios adinerados que huyen de los riesgos de la guerra.

Aguinaldo

Ayer se recibió un telegrama del cónsul de España en Hong-Kong, diciendo que Aguinaldo salió de dicha población hace mucho tiempo.

Lo que ha dado margen á la noticia es que en la escuadra americana se embarcó un filipino cuyo nombre es casi desconocido, el cual se cree que va como práctico.

Las noticias del Gobierno son que ningún jefe rebelde caracterizado se halla con la escuadra yankee.

El «Montevideo»

El ministro de Ultramar ha manifestado á varios de nuestros compañeros en la prensa, que el

hermoso trasatlántico de aquel nombre se encuentra en el Archipiélago filipino armado en guerra y unido á aquella escuadra.

Dinero para la guerra

Discurriendo nuestro apreciable colega *El Economista* sobre los medios de obtener dinero para la guerra, escribe lo siguiente:

«Siete son los procedimientos principales que, en situaciones tan extraordinarias y singulares como la presente, pueden recomendarse para dotar de recursos al Estado.

- 1.º Las donaciones.
- 2.º La venta del patrimonio público.
- 3.º Los recargos en las contribuciones é impuestos.
- 4.º La emisión de empréstitos públicos voluntarios.
- 5.º La reducción en los gastos no relacionados con los departamentos de Guerra y Marina.
- 6.º La emisión de empréstitos forzosos.
- 7.º La ampliación de la circulación fiduciaria.

El mejor de todos, así desde el punto de vista político como del económico, sería el primero citado: revelar, á producir recursos bastantes, un estado de cultura, de moralidad y de amor patrio, que haría gran honor á nuestra gloriosa historia.

De temer es, sin embargo, que sea insuficiente, dada la importancia de los medios que habrán de necesitarse.

La venta del patrimonio público es también procedimiento muy recomendable. España posee todavía minas, montes y otras propiedades y derechos que poder vender. Quizá los momentos actuales no sean los más apropiados para el caso, y quizá también los trámites burocráticos que las ventas requieren sean más lentos de lo que fuera menester, atendida la urgencia de la necesidad sentida; pero esta última dificultad no sería imposible evitarla, y, en cuanto á la primera, conviene no olvidar que el mismo quebranto de los valores puede ser acicate y estímulo para que muchos busquen en la compra de propiedades de seguridad que echan de menos en los títulos de rentas.

A los recargos de las contribuciones é impuestos sería conveniente no tener que acudir; pero dudamos mucho que pueda evitarse. En este punto, y supuesta la necesidad del remedio, conviene recomendar:

- 1.º Que el recargo sea general y equitativo, no exceptuando los valores mobiliarios.
- 2.º Que sea progresional en alguna medida, para que el sacrificio sea proporcional.

Y 3.º Que sean los que quieran los contratos privados sobre colonias, aparecería, etc, etc., el recargo correspondiente á propiedad inmueble—excepto el que corresponda á la colonia como industria—lo paguen los propietarios.

Para la emisión y colocación de empréstitos voluntarios soplan ahora malos vientos; la depresión de los valores en los mercados públicos es un síntoma grave. Quizá pudiera haberse expedido el procedimiento buscando garantías especiales para el papel que se emitiera: estas garantías especiales podrían ser el patrimonio del Estado, que se destinará á ser vendido.

El Banco Hipotecario, que tiene recursos y que tiene crédito, podría encargarse de la venta de dicho patrimonio y emitir obligaciones, liquidables con los productos de las ventas.

La reducción en los gastos es medida que no necesita ser recomendada; lo que hay que recomendar es que se haga en la extensión que es necesario; por de pronto, si el recargo de los impuestos es como debe ser, general y equitativo, alcanzará á la deuda pública y equivaldrá á una minoración de los gastos. El mismo sentido tendrá el que recaiga sobre las clases activas y pasivas del Estado.

Después es preciso simplificar la administración toda, buscando la economía consiguiente, y es preciso también «suspender» todos aquellos gastos que no sean por el momento absolutamente precisos y absolutamente necesarios.

La emisión de empréstitos de aceptación forzosa y la ampliación de la circulación de billetes son remedios á que no convendría acudir sino en casos extremos y cuando los demás estuviesen agotados: solo la mayor urgencia y el mayor apremio pueden imponerlos.

Imposible es en estos momentos calcular el alcance de los gastos que la guerra ha de ocasionarnos, ni los rendimientos de todos y cada una de estas medidas.

No estará de más disponerse á echar mano de todas, según la previsión aconseja; que las guerras, como ya dijo Napoleón, se ganan siempre con lo que «sobra».

J. BARRADO.

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

La expedición á Cuba

El gobierno de Washington sigue dando órdenes para la reconcentración de tropas. Dos baterías de artillería han recibido la orden de marchar á Tampa, y á Nueva Orleans otros dos de infantería.

Sobre la expedición americana los telegramas particulares dan numerosos detalles. Según cuentan, la primera expedición que desembarcará será de 5,000 hombres, mandada por el capitán Dorst y el titulado general insurrecto Núñez. Todas las tropas irán al mando del general Wade.

Una nota semioficial del Consejo de ministros celebrado hoy, dice que acaso se elija á Bahía Honda como lugar para base de operaciones.

Esto necesita confirmación. Lo único que se sabe de cierto es que preparase para dentro de pocos días una expedición yankee á la isla de Cuba.

Las fuerzas de Máximo Gomez y Calixto García esperan este auxilio en lugar convenido.

El gobierno busca barcos para llevar á la isla 15,000 hombres y las provisiones correspondientes.

Segun hablándose de los preparativos para enviar hombres y armas en auxilio de los insurrectos.

Con este contingente se enviarán á Cuba varias expediciones protegidas por la escuadra.

Calixto García mandará las fuerzas que operen en unión de los yankees para el primer desembarco y operaciones sucesivas hasta que se resuelva atacar á la Habana.

Eatonces mandará Máximo Gomez. Evidencias que los yankees quieren que sean los cubanos los que saquen las castañas del fuego.

El generalísimo Miles, interrogado sobre la locura que sería enviar á Cuba un ejército yankee durante el periodo de las lluvias contestó sonriendo:

—A los españoles les gustaría mucho vernos metidos en la ratonera y tener el vómito como aliado, pero puede que se lleven chasco. De todos modos no hay por qué apresurarse.

El vapor *Georgian* ha conducido municiones y artillería á Cayo Hueso, y el *Texas* está cargando provisiones y armas y es probable que salga mañana.

(Por telégrafo)

Cayo Hueso 29.

El vapor *Texas*, perteneciente á la Cruz Roja, ha llegado á este puerto con provisiones. Parece que se dirige á Sagua la Grande, en la isla de Cuba.

Londres 29.

Un despacho de Washington dice que durante la noche última quedaron convenientemente preparados ocho buques para transportar tropas á Cuba. Estos parece que conducían á 10,000 hombres y, conforme á las noticias referidas, habrían de desembarcar en Matanzas, caso de que esta precisión en señalar los movimientos militares no tenga precisamente por objeto despertar á los españoles.

Londres 30.

Segun telegrama de Tampa, son esperados allí dos regimientos de infantería yankee, ocho baterías y caballería destinados al ejército que ha de intentar un desembarco en Cuba.

Gastos de la campaña de Cuba

La *Gaceta* del viernes publicó la cuenta de los ingresos y pagos verificados desde 1.º de Julio á 31 de Diciembre de 1897 con motivo de la campaña de la isla de Cuba.

Importan los pagos hechos por ese concepto pesos 45.744.236, equivalentes á 228.721.180 pesetas lo cual supone un gasto de 38 millones mensuales.

Además, por recogida de pagarés, cancelación de cuentas y reintegros al Tesoro de la Península, se han satisfecho 25.148.162 pesos, que equivalen á pesetas 125.740.810.

Los gastos por todos conceptos ascienden á 70 millones 892.399 pesos, ó sean 354.461.995 pesetas que representan un gasto mensual de 59 millones de pesetas.

En el expresado periodo de seis meses se negociaron 71.908 billetes de Cuba del año 1890.

Las remesas de plata á las cajas de Cuba importan 63.750.000 pesetas.

El resto de las cantidades pagadas se ha enviado por medio de giros.

Manila inexpugnable

El periódico madrileño *La Voz de España*, ha publicado un precioso artículo con el título de *Manila invulnerable*. En la imposibilidad de transcribirlo íntegro, como sería nuestro deseo, vamos á extractar los principales puntos de su doctrina.

Supone que la escuadra que venga sobre Manila, traerá cañones cuyos calibres sean superiores á siete centímetros; más para contrarrestar su fuego, cuenta Manila con gran número de piezas de artillería.

blemente emplazadas desde San Antonio Abad al Malecón del Sur y excelentes baterías en Melate, Luneta, Peste, Murallas, Santa Lucía y Fuerza del Pilar, elementos de defensa que pudieran ser reforzados con todas las piezas de montaña de que se puede disponer en un caso dado, como fuegos auxiliares.

Aunque nuestra escuadra, compuesta de los cruceros «Reina Cristina», «Luzón», «Castilla», «Isla de Cuba», «Don Juan de Austria», «Velasco», «D. Antonio Ulloa», «Lezo», «Elcano» y «Duro», se reconcentran en la ensenada de Bacoor, bajo los fuegos del castillo de San Felipe, los transportes de guerra «Manila», «Cebú» y «Alaba» y los mercantes «Uramus», «Saturnus», «España», «Churruca», «Elcano», «Compañía de Filipinas», «Sotolgor» é «Isidro Pons», artillados con un cañón Krupp de ocho ó nueve centímetros en cada banda, mediante la fácil adopción de tambores de un metro de radio en los portales, de otro de igual calibre colocado en colisa y dos ametralladoras en el puente, pueden colocarse al abrigo del espigón de piedra que los obreros del puerto han construido á 2,000 metros delante de Santa Lucía, seguros de que con él, tienen un blindaje muy superior á los del enemigo.

Si estos buques así colocados, teniendo á bordo una compañía con fusiles Maüser y treinta artilleros para el servicio de las piezas, se colocan en línea cerrando la entrada, sus treinta y seis cañones Krupp, establecerán una zona de fuego á dos millas de la ciudad murada, obligando á la escuadra enemiga á situarse muy lejos de la playa, lo cual, haría ineficaz el bombardeo solo por razón de distancia.

Las mencionadas 36 piezas, pueden hacer caer sobre la flota americana buen número de proyectiles, sin contar los procedentes de los cañones de tierra; suponiendo infructuoso el 90 por 100 de los disparos, y aprovechando únicamente el décimo restante, las 25 granadas harían gran daño en el casco y cubierta de los acorazados yankees, mientras que nuestros buques solo perderían algún palo ó chimenea.

Viniendo á la cuestión de los tambores protectores del artillado á bordo, estima que con una noche de trabajo, basta para construir los reductos de babor y estribor, si en ella se emplean 400 operarios, mientras otros 120 emplezan las colisas.

Como á favor de las causas justas, militan siempre hasta los elementos, el articulista de La Vox de España, cuenta como fuerza auxiliar la luz del sol. Hé aquí su ingeniosa teoría:

El sol, aquí llamado el gran polista, porque es el contratista del arreglo de calzadas, presidiendo del Ayuntamiento, constituye por sí sólo un importantísimo elemento defensivo para la ciudad desde que sale por el Este hasta que se coloca en el zénit. Durante esas seis horas, da en la espalda á todos nuestros artilleros, y en la pupila á los contrarios.

Después de esa hora, resulta viceversa, pero si al medio día sale la escuadra de la ensenada de Bacoor, y dirigiéndose á Mariueles cambia de rumbo á la una para acometer por la espalda, intacta y de refresco, á la enemiga, que para entonces contará con averías graves; si precisada ésta á virar en redondo se coloca de nuevo cara al sol de la tarde, quos quisera decir los pesimistas cuál podrá ser la perspectiva que se les depara á esos acorazados enemigos si al primero en potencia militar acometen con verdadera decisión el «Cristina» y el «Isla de Cuba»; al segundo el «Castilla» y el «Lezo»; al tercero el «Austria» y el «Elcano»; y así sucesivamente al cuarto el «Ulloa» y el «Lezo»; al quinto el «Velasco» y el «Duro», y al sexto y más averiado dos de los cruceros atrincherados, quedando los diez restantes para acudir donde su presencia pueda ser necesaria.

El trabajo de nuestro compañero es, como se vé, concienzudo y notable; por lo menos, lo suficiente para desterrar pesimismo que en estos momentos no debe sentir el que se precie de buen español.

El puerto de Matanzas

La ciudad de Matanzas está situada en la bahía de su nombre junto á los ríos Yumuri Viejo, Versalles y Pueblo Nuevo.

Cuenta 56,379 habitantes y tiene como agregados unos cuantos caseríos de más ó menos importancia, cuya enumeración sería prolija.

La boca de la bahía tiene una anchura de dos millas y se presenta abierta por el S. N. E., entre la Punta de Maya y la Sabanilla, que es otra punta de terreno avanzando á la parte occidental, se interna después en dirección S. y S. O. unas cuatro millas, ofreciendo en su rincón S. O. un fondeadero muy abrigado del viento N., aunque las brisas suelen meter dentro mucha marejada.

La costa de esta bahía está, como casi toda la de Cuba, sembrada de cayos ó bancos de arena, uno de los cuales corre en todo su extensión entre las dos puntas de Maya y Sabanilla. El puerto carece de capacidad suficiente para voltegear.

Desde la punta de Maya, que es la más baja de su entrada oriental, despiende una milla al N. una restinga de piedra, y en la banda occidental es costa limpia y hondable hasta Punta Gorda que despiende hacia el S. un placer de 3 m. 3 de agua, á poco más de un cable.

Encierra varios bajos que resguardan el fondeadero interior, ocupando la ciudad el rincón más meridional del O., ó sea la parte más alejada de la bahía.

Con derrota del N. encuéntrase lo primero el Castillo de San Severino sobre la barrida de Versalles, y á la parte S. el castillo de Peñas Altas y la desembocadura del río Onimier, en cuya banda occidental se ven la batería y torrón de San Felipe.

Las barras formadas por las desembocaduras del Yumuri, San Juan y Canimar, bastante móviles á causa de las constantes marejadas, no velan más de 1'7 metros á 2'05 m. por lo cual es muy difícil de abarcarlas no llevando consigo práctico

del país; de todas suertes, para buques de gran calado como lo son los acorazados de guerra, suelen ser infranqueables, sobre todo si la costumbre de entrar y salir en los cayos y placeros no tiene la práctica necesaria para dar los oportunos resguardos.

De esto se deduce que no pueden ser verdad las referencias de daños causados á la población por la escuadra yankee, tanto más que el fuego de cañón se sostuvo á distancias de 4 y 7 000 metros de la plaza, que, como hemos dicho, está en el punto más resguardado de la bahía.

Lo probable es que las fortalezas hayan afirmado mejor su puntería, toda vez que estaban en situación de hacerlo, y quizá á esto se deba la retirada de los buques enemigos.

Carbón para España

En Las novedades de Nueva York, del 18 del actual, leemos estas líneas cuyo interés es bien notorio:

«En estos días ha salido gran cantidad de carbón de piedra para Cuba (25.000 toneladas), Puerto Rico é islas de Cabo Verde.»

Como los yankees son ante todo comerciantes, no puede extrañar que en vísperas de declararnos la guerra nos hayan suministrado el combustible necesario para nuestros barcos.

Son fieles observadores de este dicho vulgar. «Una cosa es la amistad, y el negocio es otra cosa.»

Palma

—Ha sido nombrado médico de la higiene de esta capital nuestro queridísimo amigo D. Antonio Marcós.

Le felicitamos.

—La polaca-goleta Aoancia llegada ayer á este puerto, trajo una regular cantidad de pólvora destinada al servicio de esta plaza.

Puesto dicho buque en franquía y por medio de barcoza, según dispone la ley, hizose la descarga de aquel peligroso explosivo.

—Para contribuir al sostenimiento de la cocina económica se nos asegura donó la «Sociedad Alumbrado por Gas» todo el carbón de cok que sea menester para el servicio de dicha cocina.

Aplaudimos la actitud correcta de la expresada Sociedad.

—Vimos ayer está muy adelantadas las obras de la acequia conductora de aguas salinas que están haciendo en el paseo de la Rambla.

—El Ayuntamiento trabaja sin descanso en la formación del batallón de bomberos y brigada de salvamento que se acordó organizar para el mejor servicio de la ciudad, en el desgraciado trance de un ataque del enemigo durante la guerra que sostenemos con los Estados Unidos.

—En Santa Maria ha sido detenida una mujer presunta autora de un robo perpetrado en la casa de un vecino de dicha villa, consistente en un trozo de cordoncillo de oro, dos botones idem, tres onzas del mismo metal, dos monedas de á cinco duros y durillos.

La detenida quedó á la disposición de la autoridad judicial.

—De órden del gobierno han suspendido su embarque los generales, jefes y oficiales pertenecientes al ejército de las Antillas que residen actualmente en la península.

—Varios comerciantes españoles han recibido cartas de fabricantes y almacenistas franceses manifestando que con motivo de la elevación de los cambios suspenden hasta 31 de Diciembre próximo el pago de sus débitos.

—Mañana y pasado de 12 á 1 de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, Brossa 21, principal.

Hay habitaciones separadas para las personas que gustan ser vacunadas reservadamente.

—Las clases pasivas que tienen consignados sus haberes en la Pagaduría de Hacienda de esta provincia cobrarán en la forma que á continuación se expresa:

Día 2.—Pensiones remuneratorias, regulares excludados, jubilados y cesantes.
Días 3 y 4.—Monte pío Militar y civil.
Días 5 y 6.—Retirados de Guerra y Marina.

—Ayer se repartieron en las cocinas económicas 700 bonos.

—El sábado próximo pasará al fondo en Gibraltar, la escuadra inglesa del Canal, que estuvo algunos días fondeada en nuestra bahía.

—Esta mañana llegó á Palma á bordo del vapor Unión el jefe local del partido liberal dinástico D. Pascual Ribot.

EL LIBERAL PALMESANO saluda también á su jefe y director, á quien desea durante su permanencia en esta isla el descanso de que ha menester tras las rudas tareas ingégnitas al espinoso cargo que en Oádiz desempeña.

—Digno de todo encomio es el caritativo comportamiento de los señores que contribuyen con su óbolo á paliar la triste situación del obrero menesteroso, falta del único elemento, que es el trabajo, con que hacer frente á las imperiosas necesidades de la vida.

No para halagar el amor propio de los donantes, que tienen su galardón en la dicha que al alma presta el deber cumplido, sino para estímulo de las muchas personas que ejercen en Palma obras de caridad, publicamos á continuación la lista de aque-

llos que tienen la fortuna de haber acudido los primeros á socorrer las necesidades de sus hermanos angustiados.

Table with 3 columns: Name, Ptas., Cents. Lists names like M. I. Sr. D. Pedro J. Campins, Sr. D. Manuel Guasp, etc.

Agencia-Despacho de los Baños Termales De S. Juan de Campos. Informarán en la tienda de vinos y licores, Herrería, 47.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

El general Augusti y el gobierno.—Sin cable. Madrid 3-1'45 m.

El capitán general de Filipinas, Sr. Augustí, ha preguntado al Gobierno si le autoriza para acogerse al pabellón inglés.

El Gobierno le ha contestado que mantenga á todo trance la soberanía de España en Filipinas.

Un oficial yankee ha cortado el cable de Manila amarrándolo al acorazado norteamericano «Olimpia».

Una enmienda. Madrid 3, 3'20 m.

El telegrama anterior que empieza diciéndose: «El general Augusti preguntó al gobierno quieren acogerse al pabellón inglés»; léase, quieren los chinos acogerse al pabellón inglés.

La neutralidad.—Manila bombardeada. Madrid 3, 2 m.

En Londres, en Rusia y en el Japón se ha publicado hoy la neutralidad en la guerra entre España y los Estados Unidos.

Por las noticias llegadas de Hong Kong por vía de Nueva-York, sábese que ha comenzado el bombardeo de la ciudad de Manila.

El estado de sitio.—No hay crisis. Madrid 3, 1'45 m.

En Madrid se ha declarado el estado de sitio.

Hoy se presentará á las Cortes un proyecto de ley en el que se pedirá la suspensión de garantías constitucionales en toda España.

El ministro de Ultramar Sr. Moret ha desmentido haya surgido la crisis en el gabinete de que forma parte.

La diplomacia inglesa. Madrid 3, 1'30 m.

Dice un despacho de Londres que Lord

Salisbury, presidente del gobierno británico, celebró una conferencia de hora y media con el ministro plenipotenciario yankee, confiriendo despues con el embajador alemán.

Asegúrase que en estas conferencias se propone Salisbury explorar los ánimos, al objeto de preparar con pleno conocimiento de causa la futura mediación de las potencias en la guerra entre España y los Estados Unidos.

El gobierno yankee y la prensa

Madrid 3, 2, 45 m.

Dice un cablegrama de Nueva York que el gobierno yankee ha prohibido terminantemente se publiquen en los periódicos noticias referentes á la guerra y al movimiento de la escuadra, imponiendo varias penas á los contraventores, incluso la suspensión del periódico.

Los yankees y el «Argonauta».—Sin noticias.

Madrid 3, 3 m.

Dos yankees desembarcaron el pasaje que iba á bordo del vapor Argonauta, quedando prisionero.

En Londres no se han recibido noticias de Manila, por cuya razón se calcula en la ciudad inglesa que no funciona el cable en la capital del archipiélago.

La del humo

Madrid 3, 3 m.

Dice un despacho oficial expedido en la Habana que la escuadra yankee ha desaparecido totalmente de aquellas aguas.

Créese salió con rumbo á Cayo Hueso.

De potencia á potencia

Madrid 3, 1'45 m.

El Almirante de la escuadra yankee ha dirigido una comunicación al Sr. Montojo, Almirante de la escuadra española, intimándole la entrega del resto de la escuadra española.

El Almirante español contestó al Almirante yankee diciéndole que si quiere el resto de nuestra escuadra que vaya él á buscarla.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Table with 2 columns: Value Name, Price. Includes Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, etc.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value Name, Price. Includes Madrid 30, 4 t., 4 p interior perpetuo, etc.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 1.º del corriente mes. De Palma hasta Manacor y Felanitx. A las 7'40 mañana 2 y 6'25 mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx tarde.

Venta

Capitalizado al 6 0/0 se vende la casa números 25-27-29-31-33 de la calle de San

Se desea vender un Billar

Para informes «CAN FEPE» Plaza de Atrazaras

Edición de la tarde

MARTES 3 DE ABRIL DE 1898

Con prevención

El laconismo telegráfico nos dice esta mañana que hemos de acoger con prevención las noticias que de Filipinas lleguen hasta nosotros.

Un oficial yankee cortó el cable—dice el telégrafo—y lo amarró a uno de los acorazados de esa escuadra, que no pudo con su victoria ni humillar nuestro valor ni manchar nuestra honra.

El cable obra en poder de nuestros enemigos, de esos mercaderes que hicieron del maravilloso invento de Franklin un instrumento con que asombrar el mundo con sus patrañas y embustes.

Ellos, los tucineros yankees, son los afamados autores de esa multitud de *carands* que excitan uno y otro día la hilaridad de las personas sensatas; ellos, los que por un puñado de oro mancillan su honor y escapan en su hora sacando a la plaza pública, cual reses en venta, la belleza de sus esposas é hijas para cederlas temporalmente al mejor postor; ellos, repetimos, son los que hoy tienen en sus manos el cable y poseen, por tanto, el medio de transmitir á las agencias jingoistas las novelas cursis que en un exceso de cerveza fabriquen sus molleras enfermas.

¿Habrá, pues, quién dude de la lógica que entraña en estos momentos la palabra *prevención* que hemos puesto por epígrafe á estas líneas?

Lo repetimos, importa andar prevenidos leer, con desprecio—interin esté el cable en las manos impuras de quienes hicieron de la mentira una industria—cuantas noticias nos lleguen del archipiélago filipino, evitando así hacer el juego á los desalentados enemigos de nuestra querida España.

¿Si en épocas normales se caracteriza los yankees por su afán en cultivar la mentira, que no harán hoy que tienen á un enemigo al frente á quien procurarán por todos los medios desatinar y confundir, recurso innoble y villano que utilizarán refocilados para conseguir el pirático propósito de despojarnos de lo nuestro?

Los pueblos, que cual el pueblo yankee, hicieron de la conciencia un mercado y del decoro una mercancía, no vacilan ante las indignidades que puedan llevarles á depositar un dollar más en sus gavetas.

¿Qué les importa á ellos utilizar el cable de que en mala hora se apoderaron, para decir que Manila se rindió á su inmenso poder y que el resto de la escuadra española se postró medrosa á las patas del inmuado marrano que ostentan en sus banderas sus barcos victoriosos?

Todo esto es una bicoca para quien, como ellos, todo lo falsea y ensucia con el lodo de la mentira.

Desconfiad, pues, volvemos á repetir, de las noticias que á Filipinas se refieran; ved que vendrán confeccionadas en los talleres de esos fabricantes de la farsa y del embuste, que allá en Washington y en Nueva York ganaron plaza de maestros en el arte infamante de la trapezaria.

Conviene no dejarnos sorprender y vivir prevenidos para acoger con grandes risotadas las invenciones bufas de la gente yankee.

Los valientes

(De El Liberal).

Al leer estos últimos días los periódicos americanos, parecía deducirse de sus bravatas, que en cuanto se hiciera la declaración de guerra iban los Estados Unidos á desembarcar un gran ejército en las costas cubanas, á tomar la Habana y las principales ciudades del litoral y arrojar al mar los cien mil soldados regulares y las milicias españolas.

No se embarcan y desembarcan así, con esa facilidad, cien mil hombres. Sería preciso, en primer término, que fueran amos del mar, y después, todavía el desembarco está lleno de sorpresas y de peligros.

Cien mil hombres, para los europeos que tienen colosales ejércitos, es ya una cifra importante; pero para los Estados Unidos, que tienen un ejército regular de 25,000 hombres, el hecho, no solamente de levantar, de organizar, de transportar cien mil hombres á Cuba y de proveerles de todos los efectivos necesarios para la defensa de costas y fuertes, que reclamaría ciertamente un ejército en lucha con el enemigo, constituye una operación nada sencilla ni ordinaria.

Sabido es en el mundo entero lo que vale el soldado español como valor, como arrojo para todas las empresas, como inteligencia, como disciplina, como resistencia para todas las marchas, sufrimientos, abstinencias, enfermedades. ¿Es lo mismo el soldado americano?

Copiemos los datos que nos suministran los periódicos extranjeros.

Los oficiales del ejército americano se instruyen

en la escuela de West Point, la más confortable de todas las escuelas militares. Está situada á algunos kilómetros de New York, en un gran parque. Toda comodidad tiene allí su asiento. Los alumnos duermen en habitaciones separadas con exquisito confort. Los oficiales profesores están alojados en magníficos cottages que se escalonan sobre el Hudson.

En tiempo de paz, el ejército permanente se descompone por pequeños grupos en 82 guarniciones. Estas *reservations*, como se les llama allí, están instaladas en buenos edificios, almacenes y jardines. De vez en cuando hacen algunas maniobras no muy fatigosas y á vivir trole! La disciplina no tiene nada de exagerada. Se les trata más como empleados que como soldados, y los castigos consisten en multas y retenciones de sueldo.

Los tres primeros años de servicio el soldado recibe 60 francos por mes. Si se reengancha 80 francos. Al tercer reenganche 100 francos. En tiempo de guerra los sueldos se elevan á mayor cantidad. Todos se visten y equipan á cargo del Estado.

Un cocinero de profesión prepara las comidas. Los refectorios son verdaderos restaurantes de las *reservations*. En ciertos regimientos, los soldados están autorizados, tres veces por semana, á salir de paisanos y á dormir fuera del cuartel y á vivir á su antojo.

El oficial norteamericano sale de West Point bien preparado para darse buena vida. Un simple subteniente cobra cerca de 8,000 francos. ¿Se puede vivir en estas condiciones, incluso en América!

En tiempo de guerra, al lado del ejército, hay las milicias de los Estados. Todos los ciudadanos desde los 18 á los 45 años forman parte de ellas.

Esas milicias pueden llegar á ser excelentes tropas; pero para eso les haría falta mucho tiempo. Serán, durante la guerra con España, lo que fueron en el tiempo de la guerra de Secesión; al principio, indisciplinadas; después, buenas. Grant no ganó sus batallas decisivas sino hasta tanto que había pasado mucho tiempo y que había tenido muchas pérdidas.

¿Los americanos podrán inventar otro Grant? Para eso haría falta que pelearan en su casa, en su territorio Fuera, y teniendo que combatir con el vomito, la empresa es bastante más difícil.

Lo cierto, lo positivo es que los Estados Unidos, á última hora, parece que han comprendido que un desembarco en Cuba era una hazaña que no estaba á la altura de sus medios, y se contentan con bloquear ineficazmente una parte de las costas de la isla.

Tales son las condiciones en que estos valientes emprenden la lucha, cuando en la última semana, é inmediatamente después de la declaración de guerra, habían de desembarcar un gran ejército en las costas cubanas, tomar la Habana y las principales ciudades del litoral, arrojar al mar 100,000 soldados regulares y las milicias voluntarias de los españoles.

A ver lo vamos.

Palma

—Hacemos nuestras las siguientes líneas que entre otras y con el epígrafe «Patriotismo» publica nuestro colega palmesano *El Balear*.

«Leemos en la prensa de Madrid la noticia de que nuestro paisano el gobernador de Cádiz, don Pascual Ribot, ha cedido su sueldo para la suscripción nacional mientras dure la guerra, acto de verdadera generosidad digno del mayor encomio y de todo aplauso.»

Ya que las críticas circunstancias porque atravesara la Nación exigen de todos los españoles sacrificios sin cuento para atender á los cuantiosos gastos que necesariamente ha de ocasionarnos la guerra, ha llegado el momento de que cada uno por su parte, haciendo un esfuerzo supremo, contribuya al aumento de la suscripción nacional iniciada por la Junta auxiliar de Baleares.

Ni un solo momento hemos de dudar de que Mallorca responderá en esta ocasión como tiene probado, al patriótico llamamiento de la referida Junta y que la suma que se recaude no será de las menos importantes entre las que vayan suscribiendo las demás provincias de su categoría.

De esperar es pues, que la noble conducta observada por el Sr. Ribot, tenga también en su pequeña patria no pocos imitadores.»

—Para atender á los gastos extraordinarios con motivo de la guerra, la Junta municipal de esta ciudad se reunirá en 2.ª convocatoria á las doce de la tarde del día 5 del actual, al objeto de aprobar las medidas acordadas por el Ayuntamiento.

—El vapor *Unión* ha fondeado en nuestro puerto esta mañana á las siete procedente de los puertos de Alicante é Ibiza siendo portador de la balijay 122 pasajeros, entre ellos 77 quintos.

Entre la carga que ha sido portador dicho vapor figuraban 418 cabezas de ganado lanar destinadas al consumo público de esta capital.

—El Ayuntamiento remató ayer, definitivamente, á favor del Fomento Agrícola de Mallorca, la subasta del empréstito de 750.000 pesetas para obras de mejoras en la Plaza Mayor.

—Según telegrama recibido por la «Isleña Marítima» el vapor *Lulio* ha llegado al puerto de Barcelona procedente del de Sóller á las cinco y media de esta mañana sin novedad á bordo.

—Procedente de la isla de Cabrera ha fondeado

en nuestro puerto esta mañana á las once y media el vaporcito isla del mismo nombre.

—Dice *El Isleño*:

«Hemos tenido ocasión de leer una carta de Cuba que anuncia el envío de la suma de 800 á 1,200 pesetas que arrojará la suscripción abierta por el batallón provisional, con destino á la Junta de Protección al Soldado.»

—Para Barcelona ha salido de nuestro puerto esta tarde á las cinco el vapor *Bellver*, llevándose la correspondencia, gran número de pasajeros y variada carga.

—A las ocho de esta mañana se ha repartido la correspondencia de Alicante é Ibiza llegada á bordo del vapor *Unión*.

—Dentro de esta semana saldrán á postular á domicilio comisiones para allegar fondos con destino al sostenimiento de las cocinas económicas.

—Ayer se colocaban los hilos para la continuación de la línea telegráfica desde la calle de la Concepción al nuevo edificio del Gobierno Civil.

—La Comisión del Ayuntamiento encargada de la organización del batallón de voluntarios y brigada de salvamento, está desplegando la mayor actividad en los trabajos para la formación de los mencionados institutos á fin de no encontrarnos desprevenidos en el caso de que llegue á ser hostilizada esta capital.

—El personal empleado en las Oficinas de Aduanas de esta ciudad, al igual que los de la Delegación de Hacienda, han acordado ceder en favor de la suscripción nacional, un día de su haber cada mes mientras dure la guerra con los Estados Unidos.

Reciban nuestro aplauso por ese nuevo rasgo de abnegación y patriotismo.

Noticias del ejército

Sueldos, haberes y gratificaciones.—Ha sido concedida la autorización solicitada por el capitán jefe de la penitenciaría de Mahón, para reclamar los haberes del mes de Junio último del corrigiendo que fué de dicho establecimiento Juan Padilla Gallardo, los cuales no fueron abonados á su debido tiempo.

Pensiones.—Ha sido desestimada la instancia promovida por Doña Basilia García Carbonero, viuda del capitán de Infantería don Vicente Santamaría Díez en la que solicitaba mejora de pensión, fundándose en que su citado esposo había obtenido la cruz de María Cristina por carecer la interesada de derecho á lo que pretende, puesto que el causante obtuvo la citada cruz en recompensa de la herida que ocasionó su muerte.

Recompensas.—Ha sido concedida á los soldados José Valls Palou y José Jofre Savit la cruz de plata del Mérito Militar con distintivo rojo y la pensión mensual de 2'50 pesetas, no vitalicias en recompensa del comportamiento observado en los combates de *Habanero* y *Roca de Raga* respectivamente.

—La misma recompensa ha sido concedida á los sargentos Dionisio Borrás Morante y Agustín Aguilar y al cabo Jaime Coll Prats en pago de los actos de valor llevados á cabo en los combates de *Lomas del Pan* y *Punta Valero* respectivamente.

—Al capitán D. Lorenzo Camps Valdés se le ha concedido la cruz de 1.ª clase del Mérito Militar con distintivo rojo, pensionada.

—Ha sido concedida también la cruz de plata del Mérito Militar con distintivo rojo y la pensión mensual de 2'50 pesetas no vitalicia al cabo Juan Andreu Roca y al soldado Miguel Grau Roca, por su arrojo en los combates de *Punta gorda* y *Jibara*.

—Ha sido ascendido al empleo de segundo teniente de la escala de reserva el sargento D. José Jimeno Cifre, en recompensa de sus servicios.

Médicos provisionales.—Ha renunciado al nombramiento de médico provisional de Sanidad Militar con destino al primer batallón del regimiento Regional de Baleares, número 2, el licenciado en medicina y cirugía D. Andrés Serrano Martín.

Cruces.—Ha sido concedida la cruz de la real y militar orden de San Hermenegildo al capitán D. Francisco García Ferrer.

—Han sido incluidos en las respectivas escalas de aspirantes á pensión, los caballeros de la Orden de San Hermenegildo el comandante don Agustín Andreu Brunet y el teniente coronel José Canut y Coll.

Destinos.—El sargento Ignacio Ribas Capó regresado de Cuba ha sido destinado al regimiento Regional de Baleares núm. 2.

—Han sido destinados al regimiento Regional de Baleares número 1 los soldados regresados de Cuba: Rafael Sampol Gomal, Agustín Orfila Cortés, Jaime Juaneda Campos, Damián Cerezer Roig, Bernardo Banzú Barceló, Julián Juliá Noguera, Francisco Pastor Scelas, Jaime Seguí Moreu y Simón Calafat Cerillo.

—También ha sido destinado á dicho regimiento el sargento Juan Colóm Bó.

Recompensas.—Ha sido ascendido al empleo de teniente de la escala de reserva el sargento de la guardia civil don Miguel Gomila Oliver, en recompensa de sus servicios.

—Al soldado Salvador Grau Font le ha sido concedida la cruz de plata del Mérito Militar con distintivo rojo y la pensión mensual de 7'50 pesetas no vitalicia por el comportamiento observado en el combate de *Altos de San Francisco*.

—Ha sido concedida también al capellán segundo D. Juan Rivas Torres la cruz de 1.ª clase del Mérito Militar con distintivo rojo.

D. stinos.—Se ha dispuesto que el primer teniente D. Antonio Muntener Gual sea nuevamente alta en el distrito de Cuba, en vista de hallarse completamente restablecido de la dolencia que le aquejaba.

Nuestros barcos en Filipinas

En un periódico madrileño de los que llegaron á Palma por el correo de ayer encontramos el detalle de los buques de guerra que constituían nuestra flota en Filipinas y que es en parte la que sostuvo el día 30 el combate cuyo desgraciado éxito comenta la opinión animada generalmente con muy marcados pesimismo.

Como nota de actualidad y de excepcional interés, reproducimos este detalle, seguros de que han de leerlo con gusto nuestros suscriptores.

Dice así:

CRUCEROS: «*Raina Cristina*», 3,090 toneladas, seis cañones de 16, dos de 7, siete de 57 m. m. y cinco tubos lanzatorpedos. Dotación 366 hombres.

«*Castilla*», 3,342 toneladas, cuatro cañones de 15, dos de 12, dos de 8, seis de 7 y dos tubos lanzatorpedos. Dotación 362 hombres.

«*Isla de Luzón*», 1,012, cuatro cañones de 12, 4 de tiro rápido, dos 37 m. m., dos ametralladoras y tres tubos lanzatorpedos. Dotación 160 hombres.

«*Isla de Cuba*».—Igual al anterior.

«*Velasco*», 1,600 toneladas, un cañón de 16, dos de pequeño calibre y dos ametralladoras. Dotación 154 hombres.

«*Don Juan de Austria*», 1,500 toneladas, cuatro cañones de 12, dos de pequeño calibre, dos de tiro rápido, cuatro de 37 milímetros, dos ametralladoras y dos tubos lanzatorpedos. Dotación 163 hombres.

«*Don Antonio de Ulloa*».—Igual al anterior.

«*Elcano*», 524 toneladas, tres cañones de 12, tres de tiro rápido, dos ametralladoras y un tubo lanzatorpedos. Dotación 107 hombres.

«*General Lezo*», 524 toneladas, dos cañones de 12, uno de 9, tres ametralladoras y un tubo lanzatorpedos. Dotación 107 hombres.

«*Marqués del Duero*», 500 toneladas, un cañón de 16, dos de 12 y una ametralladora. Dotación 95 hombres.

CAÑONEROS: «*Quirós*», 347 toneladas, dos cañones de 57 y dos de 37 de tiro rápido. Dotación 56 hombres.

«*Villalobos*», 340 toneladas é igual artillería y dotación que el anterior.

«*Marineles*», «*Bulusan*», «*Samar*», «*Calamianes*», «*Araya*», «*Minfano*», «*Albay*», «*Panay*», «*Manileño*», «*Mindoro*», «*Layte*», «*Pampanga*», «*Paragua*» y «*Oallao*», con tonelaje de 140 á 275 y armamento de un cañón de nuevo y dos ó tres ametralladoras. La dotación de cada uno de ellos es de 35 hombres.

CAÑONERAS: «*Vasco Gardoqui*», «*Urdaneta*» y «*Otalera*», la primera de 44 y las restantes de 60 toneladas, armadas con un cañón de 7 y una ametralladora. Dotación 21 hombres.

TRASPORTES: «*Manila*», 1,900 toneladas, dos cañones de 12, y 86 hombres.

«*General Alava*», 582 toneladas, el mismo armamento más una ametralladora. Dotación 67 hombres.

«*Cebú*», 1,000 toneladas, un cañón de 8 y una ametralladora. Dotación 68 hombres.

Existe, además, un buen vapor de 500 toneladas el «*Argos*», al servicio de la comisión heliográfica, armado con un cañón de 7 y con dotación de 104 hombres, y hay también varias lanchas que elevan el número de todos los barcos de la marina de guerra á la cifra de 41.

El total de las tripulaciones de los barcos que hemos detallado se eleva á 2,428 hombres.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

Santa Mónica Viuda de Paticio

CUARENTA HORAS

En la Concepción, continuarán las Cuarenta Horas dedicadas al Santísimo Cristo del Nogal: exposición á las seis de la mañana. A las diez horas y misa mayor y al anochecer, el ejercicio del mes de Mayo y la reserva.

OUULTOS

En San Jaime, al anochecer, la devoción de la Agonía del Redentor.

CORTE DE MARIA.—En San Cayetano, á la Virgen de los Dolores.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Desembarco aplazado.—Disolución de grupos.—Crisis

Madrid 3, 10'35 m.

Se ha confirmado la noticia de haber aplazado los yankees el desembarco en Cuba que tenían proyectado.

Anoche un escuadrón del regimiento de húsares de Pavía, disolvía los grupos que se formaban en la Puerta del Sol.

Háblase de próxima crisis.

Granadas incendiarias.—Bombardeo de Manila.

Madrid 3, 10'55 m.

En un telegrama que ha recibido el *Liberal*, se afirma que los yankees emplean granadas incendiarias.

Telegráfico de Londres que ayer comenzó el bombardeo de Manila.

Pérez.

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.^a

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Por orden de la dirección, ha suspendido la salida de Barcelona [el vapor que debía salir] el 30 Abril

MARTIN SAENZ

Por consiguiente queda suspendida también la de este puerto.

Lo que se participa á los señores cargadores para sus fines consiguientes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes— San Juan, 20, Palma
Gran lista sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y tienen de crédito á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL **VINO URANADO APEPICO**

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española
— En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Expulsión pronta y segura

de las **Lo brices (Cucs)**

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO** de **J. Sureda Llitas**
Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido **Callicida de J. Sureda Llitas**.

Se venden en la Farmacia de J. SUREDA LLITERAS calle de Brossa 9, Palma.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas

No contienen ópio ni morfina.— 2 pesetas frasco en todas las farmacias
Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: *Farmacia de Ivan Valenzuela.*

CALENDARIO Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno:

CALENDARIO

Calendario

ZARAGOZANO

●● para el año 1898 ●●

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Moliar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.— Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.— Frasco: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

Fábrica de gaseosas

y toda clase de refrescos

DE

ARTURO RAMIS

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general:

En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseoso el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.

Pídanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bile, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Llitas.

Obras de venta
 En la librería de Rotger Palacio 4, frente á la publicación Pr ovinal.
 Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

AGRADABLE INFALIBLE

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

QUITA LA INFLAMACION

PARA toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.

ESECFICO PARA

REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

SAVA TODA HERIDA

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde los más de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de los PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños.

HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO

La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

ESQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

EN esta Imprenta

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

San Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa de fábrica de almidón, calle de S. Miguel, números 201 y 202. Parán razón calle Rubí 29 piso 2o.